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怎么看你
“停赛很好，
能真正给孩子解压”

75%

12%
（212名）
“无所谓，
本就没打算
让孩子参加”

13%
（244名）

“太可惜了，本想
把这个比赛当
上名校的敲门砖”

共1840名
家长参与投票
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□首席记者 焦琳 记者 高亚恒

从 2018 年起，全面取消体育、艺术等特长
生加分；2020 年前，取消中小学各类特长生招
生……开学伊始，教育部公布《关于做好2018年
普通中小学招生入学工作的通知》，让不少洛阳
家长疑惑：孩子今年还能报考中招特长生（含体
育特长生、足球尖子生）吗？想靠“特长”升学，
会越来越难吗？
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在本刊微信公众号（lywbjyzk）近日
进行的一项关于“你对华杯赛决赛暂缓怎
么看”的调查中，共有1840名家长参与投
票。其中，1384名家长赞成取消华杯赛等
以小升初择校为目的的比赛，占75%。他
们均认为“停赛很好，能真正给孩子解压”。

“华杯赛已偏离了教育的初心，成了某
些机构的赚钱渠道，助推了家长盲目跟风
的心态，把选拔数学特长生搞成了全体家
长的心病。”粉丝“安小李”留言，希望教育
资源今后能更加平衡，如果每个学生都能
享受公平、优质的教育，华杯赛自然会回
归，家长也能理性看待。

“还是希望恢复，我们已经为此付出了
很多时间和金钱。”崔女士说，她一年花费
近2万元，为的就是给孩子小升初上名校加
码，“即便停了华杯赛，但若学校招生要求
学生有某学科特长，竞赛真的禁得了吗”？

“其实，只要有应试选拔，小升初、中
考、高考就会有补习市场。”一名业内人士
表示，华杯赛决赛暂缓，对基础教育而言是
个好消息，但并不代表真能破除全民的“奥
数魔咒”；教育资源公平分配是个老大难问
题，在这个问题解决之前，新的选拔方式或
许还会不断出现。

□首席记者 焦琳 见习记者 赵丹

连日来，一则由全国华罗庚金杯少年数
学邀请赛（简称华杯赛）组织委员会办公室发
布的《华杯赛决赛活动暂缓举行通知》，引发
洛阳家长种种猜测与不安——本该3月10 日
举行的决赛，如今变得遥遥无期。

对我市广大面临小升初的孩子来说，在
华杯赛决赛中获奖，更容易受到名校青睐。
华杯赛决赛暂缓意味着什么？《洛阳晚报》记
者进行了走访。

对于华杯赛决赛活动暂缓举行的通知，不
少家长是在微信上获悉的：3月1日，华杯赛组
委会发布了一则消息称，因须向教育部呈报申
请进行重新核准，在重新核准前，原定于3月10
日举办的第23届华杯赛决赛活动暂缓举行。

面对突如其来的消息，不少让孩子积极备
战决赛的洛阳家长非常震惊。“儿子今年就要
小升初了，我们从五年级就开始上奥数班，就
为最后一搏。要不是培训班通知我们退报名
费，我都不敢相信！”东升二小六年级学生家长
崔女士说。

虽然在华杯赛全国官网上，相关信息还未
更新，但《洛阳晚报》记者多方打探，确认了该
信息的真实性。“目前，我市各个参与华杯赛决
赛的机构已经接到官方决赛暂缓通知。”我市
一知名培训机构负责人说，该机构是第23届
华杯赛参赛单位之一，按照之前的报名情况，
我市预计有1万多名学生参加决赛，决赛暂缓
通知会对这部分学生产生较大影响。对于6
月前是否能够开赛，他表示“形势不乐观”。

该负责人分析，华杯赛决赛之所以被叫
停，主要是政策使然：不久前，教育部办公厅、
民政部办公厅等四部门联合下发《关于切实减
轻中小学生课外负担开展校外培训机构专项
治理行动的通知》，对校外培训机构重拳出
击。力度之大，是他从业13年来第一次遇到
的，这对各大杯赛的举办者和培训机构来说，
是个很大的冲击。

“这也是教育培训的风向标，对以后竞赛
如何向正规方向发展有导向意义。”我市教育
部门相关负责人说，根据相关要求，严禁义务
教育阶段学校以各类竞赛证书、学科竞赛成绩
或考级证明等作为招生依据，华杯赛决赛被叫
停，或与部分学校以该赛成绩作为报名、入学
条件有关。

据悉，华杯赛决赛暂缓后，学而思等大型
培训机构已暂停其他小学联赛的报名工作。
我市本土小升初杯赛“磐石杯”也已宣布暂停
举办，预计今年6月前不再举行比赛。

华杯赛决赛暂缓，多数家长担心：没了这
一纸证书，是否会影响孩子的小升初？往年
各校举行的一轮、二轮测试等，今年还会不会
举行？

“往年，华杯赛一、二等奖获得者可以获
得一些升学优惠条件，如提前报名、减免学费
等，但这不代表仅凭这一纸证书就能敲开名
校校门。”洛龙区一民办初中副校长说，华杯
赛从1986年开始举办，是一项全国性赛事，
至今有3000多万名学生参与；决赛由各市统
一组织、阅卷、评奖，一等奖获得者只占报名
人数的6%，含金量高是多数学校青睐该杯赛
决赛获奖者的原因之一。

如果今年各校招生前，华杯赛决赛没有
举行，是否可参考初赛、复赛的成绩？晚报记
者咨询了多所民办初中，得到的答复是否定

的——初赛、复赛由各机构自行组织，卷子也
由机构自行批改，参考价值不大。

至于没了证书，学校如何选拔学生，一名
校长表示，学校会通过小升初英语能力测试
等，考查学生实力。对于6月前是否会举行
招生测试，多数学校表示要看政策。

“其实，对于更多民办学校来说，取消杯
赛反而是个好消息。”西工区一民办初中负
责人说，往年，获得华杯赛一等奖的孩子会
早早被一些名校看中，名校会通过提前录
取、考试加分等优惠政策提前“掐苗”，让一
些办学水平相对薄弱的学校难以在全市统
一组织的小升初英语能力测评中觅得好
苗。如今，华杯赛决赛暂缓举行，能让考试
更公平，也能让更多家长从孩子未来的发展
方向上认真思考择校问题。
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取消特长生后，孩子还有必要学“特长”吗？
“此举主要是为了控制特长生的招生规模，让

择校热降温。”涧西区一公办初中校长说，一方面，
小升初特长生招生和中高考加分一样，都存在被
异化为“特长教育”的问题。为了让孩子通过特
长生进名校，一些家长不管孩子有没有兴趣、特
长，都把孩子送去上培训班。另一方面，在外省
不少地市，特长生教育也成了“应试教育”，逼着
孩子学钢琴、踢足球的家长屡见不鲜。有些孩子
通过特长生进入名校后，就放弃了“特长”，特长成
了一块敲门砖。取消特长生招生，能让热衷于给
孩子报兴趣班的家长，理性思考孩子“学特长”的
初衷——从孩子的兴趣和成长出发，而不是为了

拓宽升学途径。
“若对特长生‘一刀切’，那些有天分的孩子该

咋办？毕竟不少孩子是通过特长生这条路升入高
等学府的。”市五中一名体育教师说，若进一步缩
小体育特长生的招生范围，对那些体育拔尖儿但
文化课成绩一般的孩子来说，可能少了一条路。

“其实，我们需要思考的除了教育资源公平
问题，还有人才教育、兴趣培养等一系列话题。”
我市社会学者安锋说，从教育规律上看，可以取
消特长生，但不应取消特长教育。在取消特长
生招生后，如何科学引导有学科特长、创新潜质
的孩子自由发展，并对他们的个性化特质进行
科学评价，是基础教育要攻克的难题。

“按教育部目前发布的信息来看，取消特长生
主要针对小学、小升初，取消体育、艺术加分主要
针对中考。”市教育局相关负责人说，这两项政策
对我市目前的招生政策影响不大。

●关于取消特长生

我市义务教育阶段现行政策是，公办小学、初
中入学均实行划片入学、分批分类招生；民办学校
可举行小升初英语素质测试，主要考查学生的综
合素养和应用知识的能力。

也就是说，在我市义务教育阶段招生中，本
来就不含特长生。因此，该政策对我市中小学
生没有影响。这并不是说特长生没有入学机

会，而是说他们和其他孩子一样，在入学机会上
均等。

●关于取消体育、艺术类加分

“按照去年省教育厅的要求，我市享受加分、
优先录取照顾的考生共有13类，不含体育、艺术
等特长加分项。”市教育局中招办相关负责人说，
我市中招政策严格按省教育厅要求制定，无私自
增设加分项目，取消体育、艺术类加分项目政策主
要针对外地市学校提出，我市招生政策中对此并
无涉及。

因此，《通知》取消体育、艺术加分要求对我市
中招政策暂无影响。

那么，今年我市中招特长生招生受影响吗？
业内人士分析，在“压缩特长生招生规模，

直至2020年前取消各类特长生招生”这项政策
中未提到高中，所以目前高中的特长生招收不
受限制。

按考试政策“三年早知道”原则，如果中高考
政策有变化，就会在正式实施三年前发布。因此，
《通知》对目前我市初一至初三学生不会有太大影
响，但高中体育特长生的招生、培养，将来会不会

因“初中政策调整”而改变，还有待观察。
“我市中招特长生招生政策将于5月发布，有

报名意向的学生可按原计划安心训练。”市教育局
体艺卫站相关负责人说，报名信息届时将通过《洛
阳晚报》发布。

一则招生信息同样说明了这一点——河科大
足球实验班按原计划招生，今日至本月15日报
名，面向全市招收应届初中男毕业生30名。（报名
信息详见本报2018年3月3日A04版）

《通知》在艺体特长生、中考加分等方面提
出两条具体要求：

一、在“落实义务教育免试就近入学要求”
中，提出要努力保障入学机会均等，各地要积
极推动形成更加公平完善的就近入学规则；要
逐步压缩特长生招生规模，直至2020年前取
消各类特长生招生。

二、在“加强普通高中招生考试管理”中，
要求各地完善普通高中招生计划编制，继续清
理和规范中考加分项目；尚未全面取消体育、
艺术等加分项目的地方，要从2018年初中起
始年级开始执行。

“我家孩子上初三，想考体育特长生，会不
会对孩子有影响？”新学期伊始，看到教育部公
布的《通知》，涧西区家长田女士忧心忡忡。

田女士的孩子是否会受影响？且听
专家分析。

1 政策 2020年前取消中小学特长生招生

分析 对我市中招暂无影响2

3 提醒 今年中招特长生可照常备考

1 消息 我市各培训机构已接到决赛暂缓通知

2 疑惑 没了华杯赛“加持”今年小升初用啥敲门砖

3 调查 近两千名家长参与 逾七成赞成取消比赛

对洛阳考生影响不大取消特长招生
教育部发文规范中小学招生工作，业内人士分析——

4 疑问 想以“特长”升学会更难吗

逾七成洛阳家长叫好

华杯赛决赛暂缓，本土小学杯赛也受影响，本刊调查显示——
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取消升学竞赛

本期8版编
者
按

开学伊始，教育部连发重磅文件，从2018年起，全面取消体
育、艺术等特长生加分；2020年前，取消中小学各类特长生招生；
联合相关部门，开展校外培训机构专项治理行动，切实减轻中小
学生课外负担……

随之，原定于3月10日举办的第23届华杯赛决赛暂缓，波及
我市1万多名学生，本土小学杯赛也受影响。这一连串动作，引发
洛阳家长种种猜测和不安。《洛阳晚报》记者进行走访，并邀请专
家解读，敬请关注。

华杯赛决赛暂缓


